



Investir dans le recyclage des déchets

Akouvi Awoudja

Akouvi Awoudja est une jeune Togolaise de 22 ans. Après sa formation en « *Business and Entrepreneurship* » à Lomé, elle s'est lancée dans la gestion de « start-up » dans son pays. Elle est gestionnaire communautaire dans un studio de conception de jeux vidéo au Togo et chargée du marketing dans une entreprise de transformation agroalimentaire. Akouvi Awoudja a lancé la revue socio-économique et culturelle d'Afrique, Akoumag. Avec deux autres jeunes, elle a lancé l'ONG « *Platform Entrepreneurs Africa* » qui permet aux jeunes d'être sensibilisés sur l'entrepreneuriat. En 2016, elle est sélectionnée pour le *YALI Dakar Regional Leadership Center*, un programme américain de bourses d'études pour les jeunes. À ce jour, elle tient une chronique dans une émission de télévision appelée « *Start up news* », sur la chaîne nationale.

Aujourd'hui, le seul moyen pour le continent africain de sortir de la dépendance et de faire face à ses propres défis passe sans aucun doute par l'économie verte. Le potentiel est loin d'être négligeable puisque non seulement les richesses naturelles dont dispose le continent africain sont énormes, mais aussi les jeunes Africains veulent agir dans ce domaine, ne se contentant pas de faire uniquement de la veille, car les problématiques liées à l'économie verte ou aux énergies renouvelables ne cessent de les interpeller.

L'ampleur de la création d'emplois verts au 21^e siècle dépend du poids économique des secteurs qui en bénéficieront et bien entendu de leurs besoins en main-d'œuvre. Le secteur de la construction et celui du bâtiment, qui font appel aux ressources naturelles, contribuent à la réalisation de cette transition. Ainsi, la construction d'infrastructures génère des activités de service comme le commerce, ce qui a un impact sur l'économie. Par là, nous comprenons que l'économie verte constitue à elle seule un processus dans lequel tous les secteurs de l'économie qui favorisent le développement durable sont intégrés. La plupart des secteurs d'activités exploitant les ressources naturelles se structurent en filières suivant un processus bien déterminé et coordonné. Ceci permet de créer une multitude d'emplois pour une population donnée. L'OCDE estime à 5 millions d'ici 2020 le nombre d'emplois dans les secteurs de l'efficacité énergétique et des énergies renouvelables.

Dans le même temps, plusieurs crises sociales portées par la jeunesse ont été observées dans plusieurs pays d'Afrique, à l'instar du Cameroun ou du Kenya. Malgré le peu d'opportunités actuellement accessibles, des centaines d'initiatives sont mises en œuvre grâce à l'activisme, l'innovation, le courage, l'efficacité et la responsabilité des jeunes. Ces initiatives concourent à la protection de la planète et à la promotion de meilleures conditions de vie. La protection de l'environnement à travers le recyclage est le défi de Recycling au Togo, start-up gérée par des jeunes, qui lutte contre la pollution tout en créant des emplois verts.

À Lomé, capitale du Togo, les rues sont de plus en plus occupées par des déchets de tout genre, en particulier les sachets plastiques d'eau. Cette pollution empêche de temps à autre la circulation des véhicules notamment autour des marchés et entraîne ainsi le ralentissement des activités économiques. Les problèmes d'assainissement n'ont donc pas seulement un impact environnemental mais aussi économique. Afin de trouver une alternative efficace à ce fléau et de créer en même temps une dynamique économique, Bekounim, de 24 ans, qui a toujours été intéressé par la thématique de la protection de l'environnement, a décidé, de façon autonome, de fonder l'entreprise Recycling. Cette initiative citoyenne a pour vocation de donner une

 klodyanewoud@gmail.com



Tous droits réservés.

seconde vie aux sachets en plastique. Recycling bénéficie désormais d'un fonds d'appui aux jeunes du pays qui s'inscrit dans le cadre d'un concours de projets verts. Une démarche inspirante pour une grande partie des moins de 35 ans qui souffrent de plus en plus du manque d'emplois.

À travers sa start-up, Bekounim Tchomela N'yabé gagne le marché de la collecte et du recyclage des sachets plastiques à pas de géant. Avec sa cinquantaine d'employés,

l'entreprise collecte dans les rues et marchés de la capitale des déchets plastiques, les pèse et les revend à des sociétés locales ou étrangères qui transforment selon leur convention ces plastiques non biodégradables. Ainsi, Recycling donne une seconde vie aux sachets d'eau. Depuis août 2016, date d'amorçage des activités de la jeune start-up, des centaines de tonnes de sachets ont déjà été écoulées.

Le processus de collecte des sachets en plastique est très simple. Un groupe dynamique de jeunes collecte les déchets dans environ 10 secteurs de la périphérie de la capitale. Recycling dispose de responsables de centre qui veillent à la qualité des sachets en plastique. Le taux de sachets non réutilisables s'élève à 2%. L'humidité étant un facteur influençant la performance du circuit de traitement des sachets, des stratégies pour limiter ou réduire les effets de l'humidité, qui influent sur le poids des sachets, sont mises en œuvre. Les clients ou responsables de centre sont tenus de rendre les sachets apportés acceptables au cas où ils contiendraient du sable et des cailloux. Le circuit de traitement des sachets en plastique est inclus immédiatement dans le processus même de collecte.

En somme, Recycling collecte les déchets en vue de leur transformation. C'est ainsi que la simple collecte leur permet de réduire la pollution de l'environnement et d'accéder à un développement effectif à travers les emplois verts.

Une chose est sûre, la création d'emplois verts passera par la création d'initiatives de la part des jeunes dans le développement durable. Le plus important, c'est de se lancer. 🌱



Crédit photo : Africa Global Recycling

Films et sachets plastiques triés et conditionnés pour le recyclage.